

Sociedad Cubana de Oftalmología hasta 1958

The Cuban Society of Ophthalmology until 1958

Dr. Marcelino Río Torres

Instituto Cubano de Oftalmología "Ramón Pando Ferrer". La Habana, Cuba.

En un anterior artículo editorial se habló brevemente del historial de la sociedad. Ahora profundizaremos para comentar sobre la etapa anterior al triunfo de la Revolución cubana. Es importante tener una visión de lo que ocurría en el mundo oftalmológico mientras nosotros nos debatíamos por organizarlo en casa. Señalaremos una serie de eventos con carácter internacional; algunos precedieron la creación de nuestra Sociedad Cubana de Oftalmología y otros fueron posteriores, pero es necesarios mencionarlos:¹

- 1857.** Primer Congreso Internacional de Oftalmología. A partir de 2006 se comenzó a llamar Congreso Mundial de Oftalmología (WOC), para no crear confusión con el Concilio Internacional de Oftalmología (ICO).
- 1893.** Fundación de la Sociedad Mexicana de Oftalmología.
- 1896.** Fundación de la Academia Americana de Oftalmología y Otorrinolaringología (AAOO). En 1979 se constituyó solo como Academia Americana de Oftalmología (AAO).
- 1921.** Fundación de la Sociedad Argentina de Oftalmología.
- 1927.** Fundación del Concilio Internacional de Oftalmología (ICO).
- 1930.** Fundación de la Sociedad Uruguaya de Oftalmología.
- 1931.** Fundación de la Sociedad Oftalmológica de Chile por iniciativa del Prof. *Carlos Charlin Correa*.

1932. Fundación de la Sociedad Cubana de Oftalmología.

1933. Fundación de la Federación Internacional de Sociedades de Oftalmología (IFOS).

1939. Se proyectó la creación de la Asociación Panamericana de Oftalmología (PAAO). Surgió la idea de realizar un congreso en el hemisferio occidental, entre el doctor *Harry S. Gradle*, de Chicago, *Moacyr E. Alvaro*, de Brasil, y *Morris Davidson*, de New York. El proyecto fue presentado al Consejo de la Academia Americana de Oftalmología y Otorrinolaringología y expuesto a sus asociados con motivo de la reunión anual reglamentaria en Chicago, en octubre de 1939, y se nombró un comité compuesto por el doctor *Conrad Berens*, de Nueva York, el Dr. *M. Alvaro*, de Sao Paulo, y el Dr. *H. S. Gradle*, de Chicago, para su estudio y formación.

1940. Fundación de la Academia Panamericana de Oftalmología (APAO). Se decidió reunirse por primera vez en Cleveland, Ohio, coincidiendo con la próxima reunión de la Academia. Se celebró durante los días 11 y 12 de octubre de 1940, y constituyó un verdadero éxito. Concurrieron 140 miembros de los Estados Unidos y Canadá, y 25 de las repúblicas latinoamericanas. En la reunión administrativa de clausura, después de la discusión de un informe del comité ejecutivo, se procedió a la elección de los miembros del primer comité permanente, que quedó constituido por:

- Presidente: Dr. *H. S. Gradle*.
- Vicepresidente: Dr. *S. H. McKee*⁽⁺⁾ (Montreal). Fue sustituido por el Dr. *John McMillan* (Montreal).
- Dr. *F. Bradley* (Chicago).
- Dr. *E. Jackson*⁽⁺⁾ (Denver). Sustituido por el Dr. *F. Cordes* (San Francisco).
- Dr. *Tomas R. Yanes* (La Habana).
- Dr. *E. Demaría* (Buenos Aires). Sustituido por el Dr. *Francisco Belgeri* (Buenos Aires).
- Dr. *J. Pereira Gomes* (Sao Paulo).
- Dr. *A. Vázquez Barriere* (Montevideo).
- Secretarios Generales Ejecutivos: Dr. *M. Alvaro* (Sao Paulo), Dr. *C. Berens* (New York).

En virtud de obligaciones profesionales, el profesor *Demaría*, de Buenos Aires, declinó el cargo, y fue sustituido por el doctor *Francisco Belgeri*, de la misma ciudad. Durante el invierno de 1942 al 1943 sufrió el Comité la pérdida, por fallecimiento, de los Dres. *S. H. McKee*, de Montreal (Canadá), y de *E. Jackson* (Denver). Fueron sustituidos por los Dres. *John McMillan*, de Montreal, y *F. Cordes*, de San Francisco, EE. UU.

La confección de los definitivos reglamentos y estatutos se dejó para estudio posterior, y se creó de inmediato el Consejo, constituido por un miembro por cada una de las repúblicas americanas, designados por la sociedad o sociedades oftalmológicas locales. En los países donde no había sociedad, la indicación fue hecha por el Gobierno. Otros Comités creados fueron:

- Comité de Intercambio Cultural, presidido por el Dr. *J. Lijó Pavía*, de Buenos Aires.

- Comité de Intercambio Profesoral, a cargo del Dr. *Luis J. Fernández*, de Puerto Rico.
- Comité de Prevención de la Ceguera, en cuya presidencia se colocó el Dr. *Francisco Belgeri*.
- Comité de Lucha contra el Tracoma, presidido por el Dr. *Ivo Correa Meyer*, de Porto Alegre, Brasil.

Se dispuso que Oftalmología Iberoamericana fuese el órgano oficial de la nueva institución, y que se distribuyese entre sus miembros. El Segundo Congreso Panamericano de Oftalmología estaba señalado para tres años después, en 1943, pero la guerra mundial impidió su celebración, hasta noviembre de 1945, el cual tuvo lugar en Montevideo, República Oriental de Uruguay, bajo el siguiente Comité:

- Presidente: Prof. Dr. *A. Vázquez Barriere*.
- Vicepresidentes: Dres. *W. Isola y C. M. Berro*.
- Secretario General: Dr. *R. Rodríguez Barrios*.
- Delegación oficial Cubana: Dres. *Tomás R. Yanes, Gilberto Cepero, Miguel A. Branly, René Hernández Arias y Manuel Antón*.

1941. Fundación del Consejo Brasileiro de Oftalmología (CBO).

1943. Fundación de la Sociedad Salvadoreña de Oftalmología.

1953. Fundación de la Sociedad Venezolana de Oftalmología.

1954. Fundación de la Sociedad Boliviana de Oftalmología.

1954. Fundación de la Sociedad Colombiana de Oftalmología.

1954. Fundación de la Sociedad Colombiana de Oftalmología.

1955. Fundación de la Sociedad Panameña de Oftalmología.

1956. Fundación de la Sociedad Oftalmológica Europea (SOE).

1956. Fundación de la Sociedad Paraguaya de Oftalmología.

1967. Fundación de la Sociedad Dominicana de Oftalmología.

1975. Fundación de la Agencia Internacional para la Prevención de la Ceguera (IAPB) por la Unión Mundial de la Ceguera (WBU) y el Concilio Internacional de Oftalmología (ICO).

2008. Congreso de Hong Kong cambió de nombre: Federación Internacional de Sociedades de Oftalmología (IFOS) por Concilio Internacional de Oftalmología (ICO).

2008. Cambió el nombre de la directiva del ICO por Board of Trustees of International (Junta Directiva del Consejo Internacional).

Nuestra sociedad se creó el 12 de septiembre de 1932 en los salones del Círculo Médico de Cuba. Más adelante se escogieron los directivos y se definieron los estatutos.² El 18 de mayo de 1933 se efectuó la reunión que

dio continuidad al proceso de creación de la sociedad. El día 22 de ese mismo mes, mediante sorteo entre todos los participantes de la capital del país, se eligió la primera junta directiva:³

- Presidente: Dr. *Miguel A. Branly*.
- Vicepresidente: Dr. *Manuel Antón*.
- Secretario: Dr. *Gustavo Alamilla*.
- Vicesecretario: Dr. *Rogelio Toledo*.
- Tesorero: Dr. *Carlos M. Taquechel*.
- Vicetesorero: Dr. *B. Cruz Plana*.

Paralelamente en 1937 se reabrieron las actividades docentes. Estas habían sido cerradas por el gobierno nefasto del dictador Gerardo Machado y quedaron a cargo los doctores *Carlos E. Finlay Shine*, *Jesús Mariano Penitchet*, *Ernesto Ramírez*, *Miguel Branly Grenet*, *Lorenzo Comas*, *Gustavo Alamilla* y *Tomás R. Yanes*.⁴

Con apenas 51 años de edad falleció el Dr. *Francisco M. Fernández* (1886-1937) graduado de Doctor en Medicina en la Universidad de Columbia (New York) y homologado en La Habana en 1908. Constituyó una personalidad importante en la Oftalmología cubana en los primeros años del siglo xx.

Director y fundador de la Revista Cubana de Oftalmología en 1919, participó en la creación del Primer Anuario Médico Social de Cuba. Científicamente aportó mucho a nuestra especialidad, aunque fue mal visto por sus posiciones políticas. Al caer el Gobierno de Machado, fue repudiado por los estudiantes.

En 1926, bajo el primer período presidencial de Machado, fue Secretario del Ministerio de Sanidad y Beneficencia (Salud Pública). Además ocupó cargos de Senador, Representante, Vocal de Hacienda, Obras Públicas y Presidente de la Comisión de Inmigración. Al caer Machado viajó a Estados Unidos y no regresó a Cuba.

Se creó el Instituto Protector de la Visión, dirigido por el doctor *Tomás R. Yanes*, y fue su secretario el doctor *Lorenzo Comas*.⁵ En 1939 fue nombrado Ministro de Sanidad (Salud Pública) el Dr. *Carlos E. Finlay*, quien continuó en el Hospital "Calixto García" como su Jefe de Catedra. En este mismo año, por determinación de la Junta de Gobierno de la Sociedad Cubana de Oftalmología, se constituyó el nuevo ejecutivo de gobierno que se mantuvo por 7 años:⁶

Período 1939-1946:⁴

- Presidente: Dr. *Carlos E. Finlay*.
- Vicepresidente: Dr. *Horacio Ferrer*.
- Vicepresidente: Dr. *Jesús Penitchet*.
- Secretario: Dr. *Miguel A. Branly*.
- Vicesecretario: Dr. *Gustavo Alamilla*.

- Tesorero: Dr. *Tomás R. Yanes*.
- Vicetesorero: Dr. *R. Rodríguez Arias*.

El nuevo proceso eleccionario tuvo lugar en 1946 por un mandato de dos años. En ese período se destacó la realización del III Congreso Panamericano de Oftalmología en La Habana. Como Presidentes de Honor se incluyeron a los doctores *Horacio Ferrer*, *Jesús Penitchet* y *Ernesto Ramírez*.

Período 1946-1948.⁷

- Presidente: Dr. *Lorenzo Comas*.
- Primer Vicepresidente: Dr. *Miguel Mery*.
- Segundo Vicepresidente: Dr. *Rodolfo Hernández*.
- Secretario: Dr. *Oscar Horstmann Menéndez*.
- Tesorero: Dr. *Tomás R. Yanes*.
- Vicetesorero: Dr. *José Ruiz Velazco*.

En el año 1949 se eligió, para un mandato de dos años, una nueva directiva en la sociedad. Es lamentable el hecho de que algunos de los más destacados oftalmólogos fallecieron relativamente jóvenes; tales son los casos de los doctores *Rafael Labrador Ruiz* (1912-1966), *Bernardo Duelo Plauchet* (1906-1956), *Francisco M. Fernández* (1886-1937) y *López Veitia* (1857-1910).⁷

Período 1949-1951:⁸ (Solo nos fue posible obtener los datos del Presidente y el Vicepresidente):

- Presidente: Dr. *Rafael Labrador Ruiz*.
- Vicepresidente: Dr. *Bernardo Duelo Plauchet*.

En 1951 tomó lugar la nueva Junta de Gobierno de ese período. Solamente duró un año. Durante este mandato se inició la Revista Archivos de la Sociedad Cubana de Oftalmología.

Período 1951-1952:⁹ (Solo nos fue posible obtener los datos del Presidente y el Vicepresidente):

- Presidente: Dr. *Oscar Horstmann Menéndez*.
- Secretario: Dr. *Heriberto Buch*.

En 1952 (26 de enero) y por cinco años fue electa una nueva gubernatura.

Período 1952-1957:¹⁰

- Presidente: Dr. *Gilberto Cepero García*.
- Primer Vicepresidente: Dr. *Manuel Antón Pérez*.
- Segundo Vicepresidente: Dr. *Alberto D' Jongh*.

- Secretario: Dr. *José Alfonso Servigón Jr.*
- Vicesecretario: Dr. *Guillermo de la Torre Ordext.*
- Tesorero: Dr. *Mario Rodríguez Pérez.*
- Vicetesorero: Dr. *Pedro Sánchez Borroto.*

Quedan pendientes los períodos posteriores al 1958, que serán tema de otros artículos.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Naumann Gottfried OH. History of International Ophthalmology. 1ra. Ed. Alemania: Ed. Germany; 2010.
2. Noticias. Revista Cubana de Oto-Neuro-Oftalmiatría. 1932;1(5):361.
3. Noticias. Revista Cubana de Oto-Neuro-Oftalmiatría. 1933;2(5).
4. Noticias. Revista Cubana de Oto-Neuro-Oftalmiatría. 1936;5(6):197.
5. Noticias. Revista Cubana de Oto-Neuro-Oftalmiatría. 1937;6(2-3).
6. Noticias. Revista Cubana de Oto-Neuro-Oftalmiatría. 1939;8(3).
7. Notes. British Journal of Ophthalmology. 1946;3(12):771.
8. Duelo B. In Memoriam. Archivos de la Sociedad Cubana de Oftalmología. 1958; 4(3):109.
9. Cuadernos de Historia de la Salud Pública. 1971;54:151.
10. Sociedades. Archivos de la Sociedad Cubana de Oftalmología. 1952;2(1):40-41.

Recibido: 10 de enero de 2014.

Aprobado: 24 de abril de 2014.

Dr. *Marcelino Río Torres*. Instituto Cubano de Oftalmología "Ramón Pando Ferrer". La Habana, Cuba. Correo electrónico: mrtorres@infomed.sld.cu